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N. Mayoría pisa acelerador en 
Bío Bío por firmas de Guillier

PLAZO PARA REUNIR LOS APOYOS EXPIRA EL 19 DE AGOSTO, PERO SE RECONOCE LENTITUD EN EL PROCESO

En al menos 15 comunas de la 
Región del Bío Bío se realizará 
“una firmatón” en favor del candi-
dato presidencial Alejandro 
Guillier, quien como se recordará 

necesita el patrocinio de más de  
33 mil electores para ser opción 
independiente. Tema que los diri-
gentes nacionales del oficialismo 
han tratado con particular celo, 

debido a versiones que apuntaban 
a un avance poco exitoso. En la 
Región se reconoce que la tarea no 
ha sido sencilla, entre otros facto-
res por su ausencia de las prima-

rias y las lluvias de las últimas 
semanas. No obstante, como es 
sabido, las descoordinaciones 
entre el equipo más cercano al 
candidato, en Santiago, y los parti-

dos que lo apoyan a nivel regional, 
también han influido para el esca-
so avance en la obtención de las 
rúbricas necesarias. 

Senador requiere del patrocinio de 33.493 electores para ser candidato independiente.
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Retratos de Aurora: Rostros de la Memoria
¿Cómo están, estimados lectores? Se nos fue la mitad 

del 2017, y sin querer pensarlo empezamos a transitar el 
segundo semestre que se vislumbra muy agitado. Se nos 
viene septiembre y el “¡tiqui tiqui ti!”, la primera y segunda 
vuelta –y no de una cueca propiamente dicha-, y la Aurora 
también se empieza a resentir con este tránsito al fin de 
año. 

Como a todos, la segunda parte del año parece mas pe-
sada, y si bien los días comienzan a hacerse mas largos con 
la llegada del otoño y la primavera, pareciera  ser que el 
tiempo no alcanza para nada, se acelera, nos faltan horas. 

Y a la Aurora esto le cambia el genio. 
Ella es paciente, amable y muy servicial, 
pero cuando las gallinas se le escapan del 
gallinero, tiene su carácter. ¡Y que carác-
ter! Y en realidad tiene porqué estar así.  

De a poco y sin mayores preámbulos le 
están diciendo que antes de que termine 
este 2017 se tiene que ir del lugar que la vio 
nacer. De la orilla de ese río con el que se 
hizo amiga y mojaba sus pies cuando chica. 
De ese río que más de una vez se enojaba y le 
llevaba sus sueños convertidos en casas y 
palafitos. Y de estas calles de hoy, llenas de espejos que 
deja la lluvia para que cuando camina se refleje y vea sus 
canas.  

Y le dicen que es para mejor. Que las casa dónde se va a 
ir a vivir es más linda, más confortable. Que tal vez no se le 
llueva, y no va a tener que poner piedras sobre el techo 
para que el temporal no se los lleve. Pero Aurora no quiere 
y le explica. Pero este caballero no entiende.  

No es equiparable el confort de una nueva cocina con la 
que hoy tiene, que guarda los olores y las conversaciones 
con sus viejos que no están. Los clavos, las maderas y las 
planchas las puso un extraño, las clavaron por que le pa-
gan para eso. No fueron puestas por un vecino o por la 
propia Aurora que sabe de cada clavo y de cada detalle de 
su casa porque ella la hizo a pulso, con “ñeque”.  

Le dicen que es por el Progreso, otro señor que Aurora 
no conoce. Ella conoce a Don Esfuerzo, a Doña Esperanza, 
a Don Mañana Próspero. Esos son los vecinos de Aurora, 
son los que la han acompañado en estos casi cien años.  

Pero Progreso y Urbanismo son menos románticos, son 
pragmáticos y prácticos. “Hay que hacerlo así por los veci-
nos”, “por el desarrollo de la Región”.  

Y pregunto yo desde mi ignorancia de simple observa-
dor de la ciudad, ¿Los conocidos de la Aurora no son veci-
nos también? ¿No se merecen el mismo respeto y la misma 

consideración al momento de pensar en de-
sarrollo de la Región? 

¡Cuantas metáforas! ¡Cuántas personifi-
caciones para poder poner sobre la mesa 
un problema real y concreto! 

Pero Julio nos trae además del invierno, 
las vacaciones. Por eso solo quería dejar-
les una nueva historia de mi querida Au-
rora. Y de verdad que es querida, inde-
pendiente que haya o no nacido en sus 
tierras.  

Y de a poco esta Aurora firme y emble-
mática me deja mostrar sus retratos, sus perfiles, sus ca-
ras ajeadas por el esfuerzo. Como de antaño, la caja de 
Margarita nos regala otro cariñito. Frente a la casa del 
Quique del cual ya les conté y su cámara hecha con partes 
de un camión.  

Y a usted lector que tal vez lea esto como un simple ejer-
cicio de lectura, lo invito a que vaya, le golpee la puerta y 
pregunte por Aurora. Pase a tomarse un té, simple y hu-
milde, pero cargado de memorias, identidades e historias.  

Sé que Aurora lo va a dejar entrar y pondrá sobre la 
mesa miles de fotos que cuentan su vida, como un día 
Priscila lo hizo conmigo. Vaya, hágame caso y después me 
lo cuenta. ¡Hasta un próximo click! 

 
Texto y foto: Walter Blas 
Facepage: @RetratoAurora

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER  
@jorgecondezan

@Nicolas_Hauri   
 Arriba el Albergue Móvil, el Bus de la 
Misericordia. Abajo en el Bus del  
fundamentalismo.Usted decide a cuál subir. 

Primarias (primera parte) 
  
Señor Director: 

Era de esperar. Luego del triunfo 
de Piñera en primaria, la derecha 
ha comenzado a desplegar todo su 
poder mediático y político,  subida 
de bolsas incluida, para instalar la 
imagen de que su triunfo en No-
viembre es ya un hecho.  Es claro, 
la derecha cuenta además con la 
incapacidad política de las direc-
ciones de los partidos de la coali-
ción gobernante  y la alianza de he-
cho que ha logrado con el conser-
vadurismo de la Nueva Mayoría. 
Tampoco se puede desconocer 
que, en los hechos, contribuyen 
también a generar la imagen de 
una correlación de fuerzas irre-
versiblemente favorable a la de-
recha, ciertos grupos juveniles 
emergentes que hacen política a 
través de las redes sociales que 
piensan y proclaman que la his-
toria comienza con ellos.   

El escenario que se ha montado 
entonces el día después de esta 
primaria era perfectamente previ-
sible.  Esta lamentable puesta en 
escena se comenzó a construir 
cuando la DC tomó la decisión de 
ir a la primera vuelta eludiendo la 
primaria.  Claro, lamento soste-
nerlo porque soy un viejo socialis-
ta, la responsabilidad principal 
por este error recae en los miem-
bros del CC de mi Partido cuando 
le cerraron el camino a Ricardo La-
gos hacia la primaria. Esta felonía 
montada por operadores políticos 
irresponsables pasará a la historia 
del partido de Allende como una 
de las bellacadas más condenables 
de su larga vida política. ¡Que dis-
tinto hubiera sido el cuadro si la 
NM hubiese estado presente en 
esta primaria!  

Dicho esto, creo que la derecha 
se equivoca cuando celebra por 
anticipado un triunfo en noviem-
bre. El resultado de esta primaria 
es bueno… pero no tanto. Es ver-

dad, Piñera puede refocilarse con 
los numerosos errores no forzados 
cometidos por las directivas de los  

Partidos democrático-progre-
sistas o el gobierno, puede celebrar 

el que sectores conservadores de 
la Nueva Mayoría actúen como 
sus amanuenses o que políticos 
novatos de aires vanguardistas 
pretendan ser los únicos portado-

res de la verdad y den por fenecida 
a la Nueva Mayoría, etc  Todo eso 
lo puede celebrar, pero lo que no 
puede celebrar con mucho entu-
siasmo es un resultado electoral 
que en la realidad vaticina incerti-
dumbres.  (Continuará...) 

          
Dr. Ariel Ulloa 
 
Parlamentarios 
  
Señor Director: 

Inquieta que buena parte de los 
parlamentarios no parece tener 
sentido común. Desconocen la vida 
de 17 millones de personas; viven 
en una burbuja de cálculos y poder. 
Ya casi puede advertirse que esta-
mos generando todas las condicio-
nes estructurales al populismo, a al-
guien que prometerá romper con 
esto. Mal pronóstico para Chile. 

 
Javier Jimenez 
 
Precisión en nota sobre  
creación de sociedades   
  
Señor Director: 

Sólo deseo precisar que en la 
nota publicada en la página 10 del 
día 6 de julio pasado “los más 350 
Artículos en total son los conteni-
dos en la Ley de Sociedades Anó-
nimas, su reglamento, y la Ley del 
Mercado de Valores, normas cla-
ves en materia de gobiernos cor-
porativos”. Adicionalmente, tam-
bién es bueno precisar que “La Ley 
de Sociedades Anónimas contiene 
149 artículos y 10 disposiciones 
transitorias y su reglamento con-
tiene 174 artículos más”. 

 
Claudio Flores 
Abogado 
Flores & Asociados 

Hay una insistencia en cier-
tos grupos políticos de pintar 
Chile como una postal llena 
de problemas. No soportan evi-
dencia numérica y tampoco física, 
asunto que nosotros los más vie-
jos logramos claramente recono-
cer, caminando por nuestras ca-
lles o recorriendo el país. 

Siguen existiendo problemas 
en seguridad, salud y educación, 
asuntos que lamentablemente 
no han sido solucionados co-
rrectamente aún, porque no son 
de rápida solución y porque los 
últimos gobiernos han debido 
enfrentar temas de corrupción 
que han agotado la agenda y han 
generado una percepción de in-
gobernabilidad algo mayor. 

Quiero mezclar dos informes 
que para mí son decidores: En 
salud, según el IDH somos el 
país de América con mayor es-
peranza de vida al nacer, y uno 
de los más altos del orbe y jus-
tamente este es un buen indica-
dor de cómo es un sistema de 
salud en general. Las atenciones 
siguen siendo lentas, faltan es-
pecialistas y en situaciones de 
crisis el sistema no da abasto, 

productividad será muy supe-
rior a la actual, asociada a solo 
9,9 años de escolaridad de 
nuestra fuerza laboral. 

La gente no es tonta, y suma 
razones para no votar por mo-
vimientos supuestamente tan 
conectados con la sociedad, 
que solo se autodestruyen al ha-
blar de cambiarlo todo, de ex-
propiaciones y de retornar a po-
líticas trasnochadas sobre la 
base de inspiraciones persona-
les que ellos asumen como co-
lectivas. 

No hay que romperlo todo 
para seguir avanzando. Hay que 
efectivamente dar la lucha con-
tra la desigualdad, la económica 
y la de trato, esa que sufre el 41% 
de la población, por clase social, 
por género, por vestimenta o lu-
gar donde se vive, como da cuen-
ta este informe del Pnud. Y la 
tarea del próximo Gobierno sea 
cual sea, es concentrase en los 
abusos y en el acceso parejo a los 
mismos derechos. 

Comparativamente ya he-
mos avanzado y mucho más 
que el resto, faltan los últimos 
esfuerzos.

pero comparativamente los re-
sultados avalan un avance. En 
educación (donde ya gastamos 
20% del presupuesto) el informe, 
muestra que nuestro nivel edu-
cacional medio es bajo, pero la 
esperanza de años de escolari-
dad de los actuales estudiantes 
está en el nivel de los países de-
sarrollados. 

El informe Desiguales del 
Pnud, lectura obligada por estos 
días, muestra el Gini en un nivel 
muy alto, vergonzosamente 
alto, pero hay otros índices rele-

Javier Placencia: Siempre he creído en los 
valores de la democracia, en el deber cívico de 
votar, en la importancia de una política de cali-
dad, pero el triste espectáculo en la Cámara 
sobre el rechazo al informe del Sename me 
saturó. Váyanse para la casa. En serio.

Votos insuficientes

“El Parlamento ha perdido su rumbo. Está 
para legislar y fiscalizar, no para hacer favores 
o tener clientela, consiguiendo platita por aquí 
y por allá”. 
Jaime Tohá, ex intendente y  
candidato a diputado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

vantes que indican avances: po-
breza en términos de ingresos, 
el año 90 era de 68% y el 2015 de 
11,7%. El Índice Palma y el de 
Razón de Quintiles han caído y 
muchos datos muestran avan-
ces innegables, a pesar de esa 
percepción de que la desigual-
dad aumenta. 

El que existan 1,2 millones 
de personas en la educación 
superior, donde hace 20 años 
había solo 200.000, pronostica 
mejorías en los sueldos, más 
actividad económica y que la 
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EDITORIAL

S
e atribuye al econo-
mista austriaco Jo-
seph Schumpeter, la 
introducción del con-
cepto de innovación 
a la literatura econó-

mica, entendiendo por ello “la in-
troducción de un bien o produc-
to nuevo para los consumidores 
o de mayor calidad que los ante-
riores, la introducción de nue-
vos métodos de producción para 
un sector de la industria, la aper-
tura de nuevos mercados, el uso 
de nuevas fuentes de aprovisio-
namiento, o la introducción de 
nuevas formas de competir”, en 
su concepción en el capitalismo 
existe una fuerza interna, el “an-
sia de innovación”, que consti-
tuye el motor del movimiento 
económico en un país. 

Un proceso que en su pro-
puesta asocia la idea de “des-
trucción creativa”, ya que la in-
novación termina con las for-
mas tradicionales de hacer las 
cosas, al introducir nuevos y su-
periores paradigmas, más pro-
ductivos, eliminando los pre-
existentes, en un constante pro-
ceso competitivo y creativo. 

La Ocde, en 1981, hace más es-
pecífica la definición anterior, 
identificando los pasos interme-
dios necesarios para el desarro-
llo de nuevos productos y proce-
sos, describiendo a la investiga-
ción y desarrollo (I+D) como sólo 
uno de estos pasos, indispensa-
ble, pero no suficiente, para los 
propósitos del progreso de las 
economías. 

En ese contexto resulta elo-
cuente el resultado del último  
Índice Mundial de Innovación, 
que en su décima edición seña-
la que sigue habiendo un desfa-
se en la capacidad innovadora 
entre países desarrollados y paí-
ses en desarrollo y que mues-
tran un mediocre índice de pro-
gresión en actividades de inves-
tigación y desarrollo, tanto a 
nivel estatal, como de las em-
presas, lo que ha levantado la 
observación que existe en Lati-
noamérica mucho talento, pero  

poca innovación, al verificar que 
en el ranking de ese Índice no 
aparece ningún país de la región 
entre las 25 naciones más inno-
vadoras del mundo.  

En efecto, en un esfuerzo co-
laborativo de la Facultad de Ne-
gocios de la Universidad de Cor-
nell, la escuela de negocios In-
sead y la Organización Mundial 
de la Propiedad Intelectual 
(Ompi), se evalúa la situación en 
130 economías mediante doce-
nas de parámetros, desde la pre-
sentación de solicitudes de pa-
tente, al gasto en educación. Se 
puede observar así  un panora-
ma muy completo acerca de la 
actividad innovadora, que es 
cada vez más un motor de cre-
cimiento económico y social.  
Se detecta que las naciones de 
África, Europa del Este y el Su-
deste Asiático están avanzando 
más rápidamente que las de 
América Latina en la produc-
ción de nuevos bienes y servi-
cios que les permitan crecer 
más y mejor.  

 Este año, el ranking mundial de 
innovación está encabezado por 
Suiza, seguido por Suecia, Holanda, 
Estados Unidos y Gran Bretaña. 
Entre las naciones latinoamerica-
nas, Chile ocupó el puesto 46, Mé-
xico el 58, Colombia el 65, Uruguay 
el 67, Brasil el 69, Perú el 70, Argen-
tina el 76, Ecuador el 92, El Salva-
dor el 103 y Bolivia el 106. Todos los 
países latinoamericanos y caribe-
ños juntos solicitaron cerca de 
1.400 patentes internacionales el 
año pasado, menos del 10% de las 
15.560 solicitadas por Corea del 
Sur, según datos de la Ompi. 

 Hay, eso sí, otro contraste; 
mientras las naciones altamente 
innovadoras, como Corea del Sur 
e Israel, invierten el 4,2% de su 
producto bruto en investigación y 
desarrollo de nuevos productos, 
en Latinoamérica el promedio es 
del 0,5%, Chile aún menos y aun 
así lidera regionalmente, no hay 
peor ceguera que no querer ver.

Sigue habiendo un 

desfase en la 

capacidad 

innovadora entre 

países desarrollados 

y países en 

desarrollo, estos 

muestran  un 

mediocre índice  

de progresión en 

actividades de 

investigación y 

desarrollo, tanto a 

nivel estatal, como 

de las empresas. 

EN EL TINTERO

graven, una ciudad en el sur 
de Holanda, con una prue-
ba piloto de  un sistema que 
ilumina con una línea roja o 
verde en el suelo, para inten-
tar reducir el número de ac-
cidentes de tránsito que in-
volucran a un peatón y su 
smartphone.  

Adaptarse o quedar relega-
da en la evolución de las co-
sas, movió a la ciudad de Bue-

nos Aires que ya tiene su 
primer semáforo 

para adictos al ce-
lular, no podía 
ser menos que la 

ciudad de Rosa-
rio con su propia 

cuota de “zombies” con  
sus teléfonos inteligentes, 
pero no lo suficiente para ad-
vertirles que se juegan la vida. 

En nuestra ciudad hay 
otras poderosas razones, 
guay de quien deje de mirar 
el suelo, le esperan las sor-
presas de solevantamien-
tos, depresiones, forados, 
irregularidades y grietas, es 
la ciudad de los transeúntes 
cabizbajos, semáforos o no 
semáforos a ras de piso. 

 
                     PROCOPIO

Vamos a caminar  
mirando el suelo

URGENTE

Era de prever, tan pronto 
la muy noble ciudad de Con-
cepción decidió unirse a las 
iniciativas para rescatar a 
los poseídos por la tecnolo-
gía, se levantaron los críti-
cos de siempre, sin pensar 
que la Perla del Bío Bío no es 
la única en ver la luz, en este 
caso, la luz en el suelo. 

La ciudad alemana de Als-
burgo debió instalar semá-
foros al ras del piso en algu-
nos cruces de tran-
vía para alertar a 
los usuarios in-
c a p a c i t a d o s  
para despegan 
sus ojos del celular, 
la decisión se tomó 
después de analizar fríamen-
te los datos que advertían 
que el 17% de los peatones 
utiliza alguna tecnología in-
teligente mientras camina 
por la calle, absortos a la rea-
lidad. Un par de franjas de 
luces LED ubicadas en am-
bos lados de la vía se transfor-
maron en una nueva indica-
ción de tránsito: cuando se 
acerca un tranvía, las luces 
parpadean en color rojo. 

No hacían otra cosa que 
copiar la iniciativa de  Bode-

La prolongada  
falencia en innovación
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Las visitas del senador, si 
bien se desarrollaron sin 
mayores problemas, han 
estado marcadas por la falta 
de comunicación entre 
Santiago y la Región

Las polémicas 
visitas

Dirigentes en la Región 
manifestaron que el proceso 
ha sido lento. Dijeron que 
incluso las lluvias han 
influido.

Lenta captación 
de patrocinantes

Oficialismo inicia ofensiva para 
lograr las firmas de Guillier 

15 COMUNAS EN LA REGIÓN ADHIEREN ESTA JORNADA A LA “FIRMATÓN”

A menos de una semana de la 
realización de primarias, donde Se-
bastián Piñera y Beatriz Sánchez se 
impusieron como cartas presiden-
ciales de Chile Vamos y Frente Am-
plio, respectivamente, La Nueva 
Mayoría iniciará esta jornada la 
ofensiva en favor de su candidato, 
el senador, Alejandro Guillier. 

En distintos puntos del país (has-
ta ayer había 15 comunas confirma-
das en la Región, entre ellas, las ca-
pitales provinciales), se realizará 
“una firmatón” en favor de Guillier, 
quien como se recordará necesita 
el patrocinio de 33 mil 493 electo-
res para ser opción independiente. 

Este ha sido el principal tema al 
que ha estado abocado el candida-
to, sobre todo, en sus más recientes 
visitas a la Región del Bío Bío. Ha 
sido, además, un tema que los diri-
gentes nacionales del oficialismo 
han tratado con particular celo, de-
bido a versiones que apuntaban a 
un avance poco exitoso.  

En la Región se reconoce que el 

La opción de La Nueva Mayoría requiere del patrocinio de 33 mil 493 electores 
para ser candidato independiente. Tiene plazo hasta el 19 de agosto. 

vo “que no podemos ocultar las fa-
lencias y las debilidades que han 
habido en la precampaña del se-
nador, básicamente, porque no se 
había estructurado un comando 
central y los partidos, a nivel regio-
nal, no estaban integrados a esa es-
tructura nacional. Eso, hace unas 
semanas, se zanjó”. 

El representante del PPD en el 
Bío Bío, dijo que espera que lo an-
terior facilite el trabajo, porque has-
ta ahora, reconoció, ello ha reper-
cutido en la recolección de firmas. 

“No ha sido fácil, hay que recono-
cerlo. Quizás se pensó que esto iba 
a ser más sencillo, además, hubo 
demora en instalar stands en las 
vías públicas de las comunas. Creo 
que se reaccionó un poco tarde, 
pero ya está funcionando”, dijo. 

 
Autonomía regional 

Mauricio Torres, presidente re-
gional del PS, dijo que con la cons-
titución del comando por Guillier 
espera exista mayor coordinación 
en Santiago, de este con las regio-
nes, y particularmente, que en los 
territorios se pueda actuar con in-
dependencia. 

“La primera visita fue dirigida 
desde Santiago, con muy poca par-
ticipación de la Región. Esta es una 
región muy importante para La 
Nueva Mayoría y esperamos que 
los actores locales podamos tener 
autonomía y la capacidad de to-
mar decisiones respecto de la con-
ducción de la campaña, conside-
rando además, que Alejandro no 
sólo tiene un discurso, sino también 
una serie de acciones en favor de la 
descentralización”.

ISIDORO VALENZUELA M.

tema no ha sido sencillo y en ello 
han contribuido una serie de facto-
res, incluidas las lluvias de las últi-
mas semanas. No obstante, como 
es sabido, las descoordinaciones 
entre el equipo más cercano al can-
didato, en Santiago, y los partidos 
que lo apoyan a nivel regional, tam-
bién han influido para el escaso 
avance en la obtención de las rúbri-
cas necesarias. 

 
En Plaza de Tribunales 

En Concepción los adherentes 
del senador de Antofagasta se reu-
nirán esta mañana (hasta las 14 
horas aproximadamente) en la Pla-
za frente al edificio de Tribunales 
(por Barros Arana), buscando cap-
tar patrocinantes para la candida-
tura presidencial. 

El representante comunal del co-
mando de Guillier y concejal de 
Concepción, Ricardo Trostel (PR), 
dijo que  “nosotros queremos ade-
lantarnos al plazo legal, y presentar 
las firmas ante el Servel lo más 
pronto posible, ojalá durante este 
mes, para empezar la segunda par-

te de la campaña”. 
El edil penquista dijo que consi-

derando que existen candidatos 
presidenciales a firme, como los 
mencionados Piñera y Sánchez, 
además, de Carolina Goic (DC) y 
Marco Enríquez-Ominami (PRO), 
“es necesario terminar con este pro-
ceso de firmas para iniciar la cam-
paña en serio”. 

Respecto a los impasses que han 
vivido con Santiago, comentó que 
“han habido algunas dificultades, 
principalmente, porque quienes 
han tomado la batuta de la candi-
datura en la zona, son los diputados 
actualmente en ejercicio, y así se vio 
en su último paso por la Región (es-
tuvo en Lota, Coronel, San Pedro de 
la Paz y Talcahuano). Sin perjuicio 
de ello, cada uno de los partidos y 
los comandos comunales, hemos 
tenido una mejor relación”. 

Aseguró, de hecho, que en la pró-
xima visita del candidato, aún sin 
fecha, ya se prepara una actividad 
conjunta en Concepción. 

El presidente regional del PPD, 
Bernardo Daroch, en tanto, sostu-
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El 4° Tribunal Tributario y Aduanero de Santiago 
condenó con el 150% de lo defraudado a las empre-

sas Compañía de Aceros del Pacifico (CAP) y Arau-
co. La sentencia fue emitida el 

jueves y se da en el marco de las 
denuncias realizadas por el 

Servicio de Impuestos Internos a ese tribunal, de las 
empresas que rectificaron sus informes contables en 
el año 2015, por el financiamiento a la campaña de 
Laurence Golborne en 2013. Recordemos que el SII 
privilegió esta instancia en desmedro de las querellas 
criminales.

Condenan a CAP y Arauco por platas políticas
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Si un estudiante de Medicina 
está de acuerdo con las tres causa-
les que contempla la ley de abor-
to, entonces simplemente no debe-
ría estudiar en la Universidad San 
Sebastián, así de tajante es el vice-
decano de la Facultad de Medici-
na de la USS en Concepción y ex se-
remi de Salud, Mario Fernández, al 
marcar la posición del plantel fren-
te a la ley de aborto que se encuen-
tra en la Cámara Alta. 

El proyecto de ley que acaba de 
pasar por Hacienda ha enfrenta-
do una serie de controversias éti-
cas, sin embargo, hasta el mo-
mento no ha enfrentado los crite-
rios con que se abordarán los 
mismos  temas en la etapa de for-
mación. ¿Podrán los estudiantes 
ser objetores de conciencia o las 
instituciones tener un sólo plan-
teamiento valórico al interior de 
las aulas? o ¿podrá el Estado pre-
sionar a las instituciones condi-
cionando la entrega de recursos, 
por ejemplo, en la gratuidad o de 
campos clínicos? 

 
Postura institucional 

Para Fernández “si hay alguna 
institución universitaria que con-
sidera a la vida humana como de-
sechable, efectivamente podrá 
abrir el espectro a las múltiples 
posiciones respecto a la vida y del 
rol médico y las colaboracio-
nes médicas en la asistencia 
a un aborto”. Esto no sucede-
rá en la USS. 

Para el ex seremi, no se trata de 
anteponer consideraciones reli-
giosas,  sino más bien de criterios 
antropológicos y filosóficos. “El 
juramento hipocrático es explíci-
to en condenar el término de la 
vida por mecanismos artificiales”. 

Una posición similar, aunque 
algo, más flexible, es la que 
tiene la Universidad Ca-
tólica de la Santísima 
Concepción, en que el 
decano de Medicina, Mar-
celo Lagos, asegura, se respe-
ta la libertad de pensamiento de 
los alumnos y también de los pro-
fesores, pues no necesariamente 
los académicos deben  ser practi-
cantes religiosos. Sin embargo, 
aclara, “tenemos un modelo edu-

“Si hay alguna institución 
que considera a la vida 
humana como desechable,  
podrá abrir el espectro”. 
Mario Fernández, USS.

“La Universidad de 
Concepción se declara laica 
y  respetuosa de la 
diversidad de pensamiento”. 
Ana María Moraga, UdeC.

“Tenemos un modelo 
educativo que vela por la 
vida desde el momento de 
la concepción”. 
Marcelo Lagos, Ucsc.

que establece la objeción de 
conciencia, pero no 
incorpora a los estudiantes 
del área.

es el artículo
119

programas podrían 
incorporar planes para 
capacitar a los profesionales 
en caso de objetar.

Modificación 
curricular

Preocupación, por ejemplo, por las presiones desde el Estado para 
condicionar la entrega de recursos a cambio de incorporar el tema a la 
formación, son parte de las preocupaciones al interior de los planteles.

Del no rotundo a la defensa de lo legal: 
¿cómo asumirán las escuelas  
de medicina la ley de aborto?

DIVISIÓN ENTRE LAS CUATRO INSTITUCIONES QUE IMPARTEN LA CARRERA EN LA REGIÓN

se la gratuidad o 
la asignación de 

campos clínicos 
como mecanismos 

de presión?, pregun-
ta el vicedecano de 

Medicina. 
“Estas presiones se ven 

ya a nivel legislativo. Si es se 
da a nivel de las autoridades del 

país, uno pudiera esperar que 
mandos secundarios a nivel mi-
nisterial trataran de imponer sus 
criterios ideológicos, eso es forzar 
a las universidades o cortales el 
agua”. 

Para el académico se trata de un 
tema de alta complejidad, debido 
a que imponer estos criterios 
“afectaría seriamente a nuestra 
institución, al tener que cambiar 
su esencia valórica”. 

Para la representante UdeC, el 
Estado puede y debe obligar a los 
ciudadanos e instituciones a res-
petar y cumplir las leyes, pero “no 
puede obligar a una institución 
de educación superior a entregar 
determinados contenidos valóri-
cos a los estudiantes. Cada Uni-
versidad es libre de decidir si se 
enmarca en determinados valores 
en su relación con los alumnos o 
si es respetuosa de la libertad de 
pensamiento y creencias.

cativo que vela por la vida desde 
el momento de la concepción 
hasta la muerte”. Eso se traduce 
en un programa de estudios con 
ramos anuales de formación filo-
sófica y teológica.  

Allí las prácticas respetan las 
objeciones de conciencia de los 
alumnos, algunas, incluso, fuera 
del marco de esta ley como en ca-
sos de esterilización tubárica. 

En la UdeC, en tanto, la ense-
ñanza se hace con estricto apego 
a la normativa nacional. “La Uni-
versidad de Concepción se de-
clara laica, respetuosa de la di-
versidad de pensamiento y cre-
encias, siempre dentro del marco 
de la Constitución chilena, por 
tal motivo propicia la libertad de 
pensamiento en el aula. Ya en 
nuestra Facultad enseñamos a 
nuestros alumnos las tres situa-
ciones que probablemente serán 
Ley en relación al aborto, deben 
conocerlas y saber cómo actuar 
en cada caso”, detalla la jefa de 
carrera de Medicina, Ana María 
Moraga. 

En cuanto a posibles cambios 
curriculares, señala que se debe-
rá incluir en el currículo acadé-
mico todos aquellos contenidos 
que permitan a los futuros 
médicos saber qué ha-
cer y cómo actuar 
para acoger a 
las mujeres 

en caso de violación, ries-
go vital en una embara-
zada o en caso de un 
feto con malformacio-
nes congénitas incom-
patibles con la vida ex-
trauterina, siem-
pre dentro de los 
plazos que esta-
blezca la Ley”.  

“Nuestros alum-
nos deben saber 
cómo recibirlas, de-
rivarlas, orientarlas 
y practicar un aborto si corres-
ponde, teniendo en cuenta la po-
sibilidad de ser objetores de con-
ciencia, caso en el que deben ase-
gurar la atención que la paciente 
requiera y desee con otro profe-
sional”. 

Por último,  en la Universidad 
Andrés Bello, la cuarta institución 
que dicta Medicina en el Bío 
Bío, permanecen atentos a lo 
que será finalmente lo 
que se apruebe en la 
discusión legisla-
tiva. Sin em-
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bargo, ade-
lanta el  direc-

tor de la facultad, 
Jorge Cabrera: “segui-

remos preparando a 
nuestro futuros médicos y 

profesionales del área de la sa-
lud, con el objetivo que ellos lo-
gren una visión completa no sólo 
en este tema, sus antecedentes 

históricos universales y nacio-
nales, sino todos aquellos 

vinculados con la ética 
de la profesión”. 

 
Presión Estatal 
Uno de los temo-

res planteados por la 
USS es precisamente la 

posición que asumirá el 
Estado frente a las institu-

ciones que tengan una visión 
valórica distinta a lo que apro-

bará el Congreso. ¿Podrá utilizar-
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Un inesperado vuelco tuvo la in-
vestigación del crimen de Eliecer 
Martínez Parra, de 55 años, ocurri-
do en Coronel en octubre de 2016,  
cuando fue encontrado con múlti-
ples heridas cortantes en su domi-
cilio, ubicado en la calle Juan Fran-
cisco Fresno 1732.  

Según los peritajes efectuados 
por la PDI, se determinó que fue su 
hijo quien habría cometido el deli-
to. Esto, tras comprobarse que una 
mancha de sangre que fue hallada 
en la manilla de la puerta de la co-
cina el día del crimen correspondía 
a él. Además, todos los accesos a la 
casa se encontraban sin signos de 
haber sido forzados.  

El jefe de la Brigada de Homici-
dios, comisario Jorge Abatte, expli-

Hijo habría asesinado a su padre en Coronel
ción, y el hombre fue detenido en el 
centro de Concepción”.  

El fiscal Julio Sánchez precisó 
que con la mancha de sangre pre-
cisaron la participación de Martí-
nez  Salazar.  

“Es un contexto familiar que da 
cuenta de alguna circunstancia 
económica que habría desembo-
cado en algún tipo de problema y 
que terminó con este desenlace”.  

El abogado explicó que en un 
principio el hoy imputado fue tra-
tado como testigo y dio varias ver-
siones a lo largo de la investigación. 
Además, él tenía heridas profun-
das en sus manos, las que daban 
cuenta de un ataque o una defensa 
y nunca pudo dar una explicación 
sobre ese hecho”. 

FISCALÍA

EL HOMBRE FUE detenido tras las pericias realizadas por la PDI. 

TRABAJADORES AVÍCOLAS Y agrícolas lideraron en la protección entregada en forma gratuita.

Más de 520 mil personas se 
inocularon contra la influenza

de las embarazadas a partir de la 
13° semana de gestación y los adul-
tos mayores de 65 años que regis-
traron sólo un 63%. 

Por Servicio de Salud el proceso 
fue liderado por Bío Bío y Arauco, 
cada uno con un 85% de cobertura; 
seguido por el Servicio de Salud 
Ñuble, con 81%; Talcahuano, con 
80%; y Concepción, con 78%. 

A nivel de comunal Santa Bárba-
ra y San Fabián pasaron el 100%  de 
inoculación y sobre el 90% destacan 
Tucapel, Alto Bío Bío; Florida, Con-
tulmo, Pinto, Antuco, Nacimiento y 
Negrete. Otras  34 presentaron co-
berturas sobre el 80%; nueve sobre 
el 70%, y San Carlos tuvo el menor 
alcance con 69%. 

“Hubo 4.327 rechazos en la Re-
gión, con un porcentaje que alcan-

Un 81,1% de cobertura logró la 
Región en el proceso de vacuna-
ción contra el virus de la influenza, 
contabilizándose $520.003 perso-
nas que accedieron al beneficio, 
con esto Bío Bío encabeza las cifras 
a nivel país, pues el promedio es de 
80,3%, se instala sobre la Metropo-
litana que llegó a 77,4% y Valparaí-
so 76,8%. 

“Si bien el porcentaje de inocula-
ción es menor en 1,9 unidades al re-
gistro 2016, equivalente al 83%, se 
produjo un sustantivo aumento de 
18.946 personas protegidas respec-
to al año anterior; de 59.936 dosis 
respecto a 2015, y de 148.423 respec-
to 2014”, declaró el seremi de Salud 
del Bío Bío, Mauricio Careaga.  

La autoridad detalló que por  gru-
po objetivo lograron cumplir o so-
brepasar el 100% de cobertura en 
los grupos objetivos de  trabajado-
res avícolas o de criaderos de cer-
dos, personal de salud público y 
privado, y enfermos crónicos de 
seis a 64 años de edad.  

Además, se constató un avance 
de 89% en el grupo llamado “otras 
prioridades” y,  75% en niños y niñas 
de seis meses a cinco años.  

En tanto, la  menor adhesión fue 

ARCHIVO

se encontró una mancha de 
sangre en la puerta de la 
cocina, que correspondía al 
hijo de la víctima.

El caso fue 
resuelto ya que

có que trabajaron durante un año 
para esclarecer el caso, y con las 
muestras analizadas por el Labora-
torio de Criminalística lograron 
acreditar que el autor era su hijo, 
Ariel Martínez Salazar.  

“Se estableció que ambos discu-
tieron en su casa. Con los peritajes 
se materializó la orden de deten-

za sólo el 0,8%, cifra menor que el 
promedio país, que alcanza al 1,3%.  
Los principales rechazos se presen-
tan en población adulta mayor y 
mujeres embarazadas, que muchas 
veces producto de influencia de los 
mitos, discurso de grupos antivacu-

na o desconocimiento no se quie-
ren administrar la vacuna”, comen-
tó la encargada regional del Plan 
Nacional de Inmunizaciones, Pao-
la Sepúlveda. 

Cabe destacar que en 2014 un 
total de 385.720 personas se inocu-

laron contra la influenza; 460.067 
en 2015 y el año pasado 501.057, es 
decir, este año se protegieron con-
tra el virus 19 mil personas más 
que en 2016 y 134.283 más al com-
pararlo con el primer registro entre-
gado por la Seremi de Salud.

Fueron los grupos objetivos 
que menor adherencia tuvo a 
la vacunación contra el virus 
de la influenza. 

Adultos mayores  
y embarazadas 
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FOTÓGRAFOS, ANTROPÓLOGOS Y VECINOS SE UNEN PARA OBTENER REGISTRO HISTÓRICO 
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Con fotografía artesanal guardarán  
los Retratos de Aurora de Chile 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

La agrupación busca poner en valor a la población creando un archivo que estará disponible en la 
Universidad de Concepción. El proyecto incluye un libro que refleje la identidad de los vecinos y 
una muestra fotográfica con cámaras hechas con objetos significativos de sus habitantes. 

En octubre Aurora de Chi-
le tendrá un nuevo rostro; se-
gún la Seremi de Vivienda y 
Urbanismo, estarán listas más 
de 200 viviendas de alta cali-
dad, áreas verdes y equipa-
miento para sus habitantes 
históricos, de ahí la impor-
tancia del proyecto llamado 
“Los Retratos de Aurora” que 
pretende reconocer la impor-
tancia histórica del lugar, po-
nerlo en valor y generando un 
archivo al que puedan acce-
der nuevas generaciones.  

De hecho, hasta el momen-
to cuentan con más de 25 mil 
imágenes que revelan el paso 
de los años del asentamiento 
histórico, las que serán digita-
lizadas para cumplir con la 
meta. 

La iniciativa, que está desa-
rrollando un grupo de fotó-
grafos junto a vecinos del lu-
gar, impulsará además una 
muestra fotográfica con imá-
genes tomadas por sus habi-

una tercera fase llamada re-
tratos internos de lo cotidia-
no, donde 10 fotógrafos “que 
tienen una sensibilidad parti-
cular con la población se invo-
lucrarán con las familias, a tal 
punto de hacerse invisibles, 
de manera de registrar su co-
tidianeidad real. Tarea que 
efectuarán entre este mes y 
diciembre”, comentó. 

Priscilla Hernández, presi-
denta de la Junta de Vecinos 
de Aurora de Chile, mostró 
una serie de fotografías de los 
años ‘40 a Blas y un libro de la 
Legua como ejemplo de lo que 
querían conseguir para prote-
ger la historia del lugar. Ese fue 
el inicio del proyecto “vimos 
que el libro de la Legua era 
colorido, contaba la historia y 
problemas de la población, 
pero no se veía el cotidiano, lo 
vivencial. Por eso, vamos a 
crear un libro, que estará lis-
to en un año, pero con senti-
do de realidad y desde sus po-
bladores”, comentó Blas.  

La antropóloga Paula Cis-
terna explicó que decidió apo-
yar a Blas en el proyecto por-
que lo encontró interesante 
y, sobre todo, necesario. “So-
mos un país que ha dejado de 
lado la memoria. Ahora en el 
presente, sabiendo que va lo a 
ocurrir con la Aurora nos ha-
cemos cargo, de alguna mane-
ra, de no tener ese problema 
que tiene la historia general 
del país, el olvido. Debemos 
hacernos cargo porque este 
barrio va a desaparecer”. 

La profesional, quien ade-
más es fotógrafa, aseveró que 
trabajos como el que están 
desarrollando deberían ha-
cerse en todos los barrios, so-
bre todo, en aquellos que co-
rren riesgo de desaparecer  
porque cuando eso sucede 
cambia la  dinámica de la ciu-
dad, el paisaje. “No sólo es  la 
historia de ellos, sino que, de 
alguna manera, es la de to-
dos, por ejemplo, yo paso to-
dos los días en micro por fue-
ra de la Aurora, ahora por 
dentro, es parte de mi entor-
no y va a desaparecer en poco 
tiempo”.  

 
Grandes anhelos  

Manuel Jorquera, tesorero 
de la junta de vecinos de Au-
rora de Chile y presidente de 
la homónima Agrupación 
Cultural, dijo que la prioridad 
siempre fue hacer entender a 
los vecinos el valor que su tie-
rra, lo que construyeron en 
base a esfuerzo sus padres y 

Sus habitantes fueron 
atraídos por las 
naciente Fábrica de 
Paños Bío Bío y la 
Estación de 
Ferrocarriles ubicadas 
en el lugar. 

En 1919 nació 
la población 

Entre los apellidos 
que se más se repiten 
entre los colonos 
están: Matus, Vielma,  
Gómez y Ferrada, 
Poblete, entre otros. 

Las familias 
colonas 

tantes históricos con cámaras 
estenopeicas, artesanales, 
realizadas con objetos signifi-
cativos de sus habitantes 
como  teteras, acordeones, ca-
jas de metal e, incluso, con el 
motor de una de las máquinas 
que se usaron para compactar 
el terreno hace más de 80 
años.   

Walter Blas, fotógrafo y co-
ordinador del proyecto, expli-
có que la fotografía esteno-
peica es aquella que no tiene 
sistemas ópticos (lentes) ba-
sados en la refracción de la 
luz, sino que un orificio, llama-
do estenopo, que es el encar-
gado de formar la imagen. “Tí-
midamente comenzaron a 
participar en un taller y aho-
ra cuentan con imágenes real-
mente reveladoras, que trans-
miten el olor y las sensaciones 
que se generan en Aurora de 
Chile. Muestra que esperamos 
tener lista, en gran parte, en 
agosto”. 

Asimismo, la iniciativa que 
partió hace un año, contará 
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abuelos.  
“La  historia que se forjó ahí, 

como la Fábrica de Paños Bío 
Bío que llegó en 1919, las vi-
viendas, sus grandes inunda-
ciones, el Club Huracán que se 
formó  en 1936 y que ha dado 
muchas satisfacciones a la po-
blación. Por eso me parece 
tan interesante este proyecto 
donde con una foto, que pare-
ce ser de antaño, se congela 
un tiempo de una población. 
Es algo profundo, con un va-
lor incalculable, queremos in-
culcar a los vecinos que las 
nuevas casas no pueden cam-
biar la visión de barrio”, dijo. 

Hernández destacó que 
para la comunidad sería ideal 
que el archivo histórico que 
crearán esté presente en la bi-
blioteca que se proyecta hacer 
en el lugar para que las nuevas 
generaciones conozcan los 
inicios de su territorio. Por el 
momento, según contó Blas, 
ya existe un convenio con el 
archivo fotográfico de la Uni-
versidad de Concepción para 
que una vez que esté termina-
do el registro pueda exhibirse 
en la Casa de Estudios.  

“Hemos encapsulado nues-
tro trabajo, es autogestionado 
y con apoyo de privados y de 
la Universidad de Concepción 
porque no queremos que per-
sonas que no han sido parte 
de Aurora lo tomen como pro-
pio, porque son nuestras vi-
vencias las que, a través de las 
cámaras estenopeicas, hechas 
con artículos familiares que 
significaron mucho para no-
sotros como el acordeón de 
mi padre, nos permiten refle-
jar lo que somos”. 

Quieren que la muestra fo-
tográfica sea presentada en 
toda la Región y el país, espe-
cialmente, hacerlo en el Con-
greso para que Aurora de Chi-
le reciba el reconocimiento 
que merece.  

“La gran diferencia con el 
rescate patrimonial que pre-
tende hacer el Minvu es que 
ellos quieren resguardar re-
cuerdos de la Aurora como 
algo que ya fue, como un pun-
to final. En cambio, nosotros 
queremos mostrarlo como  un 
patrimonio vivo y dinámico, y 

es que lo que se está produ-
ciendo con una caja de metal, 
que tiene una historia y que 
guardó muchas cosas, ahora 
a través de las cámaras este-
nopeicas se está logrando 
guardar otras, hoy se está lo-
grando guardar otras cosas 
que son imágenes”, dijo Blas. 

De hecho, es tal el arraigo 
que tiene su población que 
cuentan con gentilicio pro-
pio “aurorinos”, lo que habla 
de un territorio, una identi-
dad, memoria y un sello par-
ticular que, a juicio de los pro-
fesionales, debe ser plasmado 
y respetado.  

“Queremos retratar todo el 
proceso, incluida la radica-
ción, no sabemos qué suce-
derá, no tenemos nada pla-
neado, no sabemos si la Auro-
ra se levantará triste o feliz 
ese día. Sólo queremos contri-
buir con todo este trabajo 
para que el duelo que vivirán 
los vecinos sea lo menos trau-
mático posible, poniendo en 
valor tal como lo hacen en 
Valparaíso, donde una cárcel 
se convirtió en centro cultural, 
no como acá que pasan a ser 
supermercados o malls”, deta-
lló Blas. 

 
Falta de respeto  

El progreso no puede ser 
mayor que el patrimonio his-
tórico aseguró Hernández, 
pues, a su juicio, el Gobierno 
no tuvo el respeto necesario 
por la identidad del lugar.  

“Me hubiera gustado traba-
jar desde la mirada de los au-
rorinos, sin imposición, que se 
hubiera trabajado con más 
sensibilidad, no de forma tan 
práctica ni autoritaria. Al Go-
bierno no les interesa nuestra 
historia, sólo les interesa un 

CON UN TROZO de madera proveniente de la ex Fábrica de Paños Bío Bío se confeccionó una 
cámara que permitirá retratar el histórico barrio.

puente, no las familias ni la 
historia, por eso nosotros que-
remos cuidar”. 

Llamó a todas las poblacio-
nes antiguas a registrar su his-
toria y así terminar con la es-
tigmatización que se genera 
en quienes viven en asenta-
mientos históricos.  

“La gente habla de patri-
monio, pero le dicen a un an-
ciano que está mal porque 
está viviendo en un terreno 
que no es suyo, sin tomar en 
cuenta que trabajaron, casi a 
costa de sus vidas, para lograr 
ese terreno. Por eso llevamos 
tres años celebrando el Día 
del Patrimonio para que cada 
vez más se sientan parte”. 

Jorquera recalcó que para 
los habitantes de Aurora de 
Chile el progreso ha sido 
como un fantasma que va ab-
sorbiendo a sus víctimas, de-
bido a una evidente falta vo-
luntad política de proteger el 
lugar y a que hay muchos par-
ticulares interesados en los 
terrenos.  

Agregó que han pensado 
que la parte que no se demo-
lió de la Fábrica de Paños Bío 
Bío fuera exclusivo para los 
vecinos, para que se use en 
actividades culturales, pues a 
su juicio, los aurorinos no ten-
drán acceso a los espectácu-
los que se presenten en el Tea-
tro Regional debido al alto 
costo, que según creen, ten-
drán las presentaciones. 

Para la antropóloga el ejer-
cicio de memoria que está rea-
lizando el Gobierno está equi-
vocado, pues se piensa reali-
zar un memorial con restos de 
las casas de Aurora “con una 
plaquita que la nombre, pero 
un real ejercicio de memoria 
se debe hacer desde quienes 
vivieron en el lugar, la partici-
pación ciudadana es sólo un 
maquillaje”, sentenció.  

Así las cosas, habrá que es-
perar el término del proyecto 
para que muchas familias se 
sientan representadas y valo-
radas en su aporte histórico a 
la capital regional. 

Profundidad tiene el 
terraplén que 
construyeron las 
familias colonas para 
establecerse en el 
sector. 

Más de 10 
metros de 
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han formalizado su 
participación, 
Bernabé Rivas, 
Jacqueline Sepúlveda, 
Carlos Saavedra y 
Carlos González.

candidatos 
4

Carlos González 
deja vicerrectoría 
para competir por 
la rectoría UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ES LA CUARTA CANDIDATURA PRESENTADA A LA FECHA

Encargado de Investigación y Desarrollo 
anunció que continuará en el cargo hasta 
septiembre y oficializó ayer su candidatura.

Faltan todavía ocho me-
ses para que se produzca la 
votación que elegirá  a quien 
será el rector por el período 
2018-2022 en la UdeC y ya 
son cuatro los candidatos al 
sillón que ocupa hoy Sergio 
Lavanchy.  

Ayer se oficializó  la parti-
cipación del vicerrector de 
Investigación y Desarrollo 
del Plantel, Carlos Gonzá-
lez, quien un día antes, a tra-
vés de una carta dirigida a la 
comunidad universitaria, 
había adelantado la deci-
sión y su intención de dejar 
en septiembre su actual in-
vestidura.  

“Son actividades de alta 
demanda que requieren de 
concentración”, justificó y 
agregó que, mientras no haya  
cerrado todos los compro-
misos adquiridos como par-
te de su actual función, no 
se abocará a temas electora-
les. “Por lo tanto, esto no es el 
lanzamiento de mi candida-
tura, sino sólo la confirma-
ción”, dijo. 

González se suma a quie-
nes buscan preservar la tra-
dición UdeC y su slogan está 
asociado precisamente a las 
palabras de Enrique Molina: 
“Sin verdad ni esfuerzo no 
hay progreso”. 

“El camino es claro: man-
tenernos fieles a los princi-
pios y valores que los funda-
dores de nuestra casa de es-
tudios superiores nos 
legaron, poniendo especial 
énfasis en brindar estabili-
dad a la comunidad univer-
sitaria, con un liderazgo de-
mocrático, pluralista y parti-
cipativo que conduzca 
adecuadamente nuestra ins-
titución en los próximos 
años”. 

Sobre la gestión del actual 
rector, manifestó que su tra-
bajo será de continuidad. 
“Parto de lo que tenemos. Es-
tamos en un sitial de excelen-
cia a la que hemos llegado 
en la administración del rec-
tor (Lavanchy) y lo que viene 
ahora es la consolidación”. 

El proyecto, agregó,  conci-

ta como visión una universi-
dad proactiva y artífice clave 
en el desarrollo sustentable 
de la Región y del país, ade-
más con un importante de-
sarrollo de su vinculación in-
ternacional.  

“Nuestro compromiso in-
volucra el mejoramiento 
transversal de las actuales 
condiciones de estudio, tra-
bajo y desarrollo de todas las 
personas que integramos la 
universidad”, anunció. 

 
Programa 

Si bien todavía no presen-
tará su programa de trabajo, 
cuestión que hará recién en 
septiembre, sí anticipó que 
existe un amplio equipo ela-
borando los lineamientos de 
acción que acompañarán a 
su candidatura.  

“Nuestras propuestas es-
pecíficas están siendo traba-
jadas por un grupo multidis-
ciplinario y significativo de 
miembros de nuestra comu-
nidad y reflejarán los intere-
ses y aspiraciones de todos y 
todas quienes formamos 
parte de ella”. 

Y si bien hasta el momen-
to su función estuvo fuerte-
mente vinculada a la cien-
cia, sus energías estarán abo-
cadas no sólo en esta área en 
que asumirá por ejemplo la 
continuidad del Parque 
Científico y Tecnológico, 
Pacyt,  del que ya es parte del 
directorio, sino también 
otras áreas, como las artes y  
el deporte, por ejemplo. 

En materia de manejo fi-
nanciero evaluó que en la ac-
tual administración ha habi-
do una gestión responsable, 
por lo que la preocupación 
para su equipo será cómo 
mantener esa estabilidad.  

El de 2018-2022 será un pe-
ríodo de gran relevancia en la 
gestión pues, no sólo coinci-
de con cambios estructurales 
derivados de la reforma de 
educación superior, sino 
también con el centenario 
institucional en 2019. 

ISIDORO VALENZUELA M.

CARLOS GONZÁLEZ ejerció como vicerrector desde 2015.

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

comenzó a gestarse la 
candidatura de 
González, quien 
próximamente 
presentará a su equipo.

Desde hace  
un año
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Y una inversión de $1.274 
millones contemplará la obra 
de los cerros que beneficiará 
a 40 mil personas.

Más de 500 
metros cuadrados

La subsecretaria de Redes Asis-
tenciales, Gisela Alarcón, acom-
pañada de autoridades regiona-
les, inauguró el nuevo Servicio de 
Urgencia de Atención Primaria de 
Alta Resolución, SAR, de Hualpén,  
obra que tuvo un costo de $904 
millones y que beneficia a 40 mil 
habitantes.  

La autoridad de Salud visitó tam-
bién las obras del Cesfam y SAR de 
San Vicente, que implica una in-
versión de $5.500 millones y que  
ya cuenta con 30% de avance en las  
obras de 3.373 metros cuadrados.  

Cerros de Talcahuano tendrán nuevo SAR
$1.274 millones para edificar un 
centro de 552 metros cuadrados 
que beneficiará a más de 40 mil 
usuarios. 

Cabe destacar que el centro de 
salud de Hualpén abrió sus puertas 
el 9 de mayo y ya ha atendido a 10 
mil personas. Cuenta con salas de 
rayos X y reanimación, boxes para 
mejorar la funcionalidad de la ur-
gencia y entregar una atención 
oportuna y resolutiva. Tendrá tres 
médicos, una enfermera, un kine-
siólogo, tecnólogo médico, técnicos 
en enfermería y un conductor.

HOSPITAL LAS HIGUERAS TALCAHUANO

En dicha instancia Alarcón dio a 
conocer que se licitará la construc-
ción de un nuevo SAR en los cerros 
porteños, que implicará un gasto de 
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Exitosa Fuente Penquista refundará su 
casa matriz y no descarta una franquicia

INVERSIONISTAS BUSCAN LLEVARSE LOS SABROSOS “SANGUCHES” Y “ENJUNDIAS” A TEMUCO Y SANTIAGO

A estas alturas no es exagerado 
decir que la Fuente Penquista es 
todo un fenómeno. Lo es por la can-
tidad de comensales que llegan a 
degustar sus sabrosos “sanguches” 
y  “enjundias” que fueron ganando 
celebridad por los positivos comen-
tarios en la calle y las redes sociales. 
También, por la proyección que a 
poco más de un año de su puesta en 
marcha hace uno de sus fundadores,  
Emilio  Estrada.“Superamos todas 
las expectativas que tenía el local. 
Así que lo que quiero hacer es refun-
dar la casa matriz. Estamos viendo 
créditos y arriendos. La idea es cre-
cer al doble o al triple en volumen 
para mayor atención”. 

Y eso no es todo, ya que tampoco se 
cierra a la idea de que en un punto de-
terminado se conviertan en una fran-
quicia. “Hay harto interés en Temuco 
y Santiago. Sin embargo, hay un tema 
legal que manejar. Es gente muy inte-

Emilio Estrada reveló cómo logra conquistar el paladar de los cientos de comensales que llegan 
diariamente a su local que atiende al ritmo del rock.

ISIDORO VALENZUELA M.

resada, pero no voy a hacer nada 
hasta que estabilice el negocio con 
la nueva casa matriz”, asegura este 
oriundo de Punta Arenas y radicado 
en Concepción hace 13 años, por lo 
que se considera un penquista más. 

 
Los secretos 

El por qué de la rápida fama se 
debe a varios ingredientes que no 
sólo están en los “sanguches” bau-
tizados con divertidos nombres de 
recorridos de micros, como por 
ejemplo: Mechada Hualpensán y 
Churrasco Mini Verde, precisa-
mente los que causaron deleite en 
el equipo de Diario Concepción. 

Se trata de la ambientación del lo-
cal, que si bien puede que no sea muy 
grande (de momento) , es acogedor y 
tiene mucha “onda” que se acompaña 
con música rock (en este caso Chuck 
Berry) , un detalle que se agradece y 
disfruta con cada corte de cuchillo en 
la crujiente marraqueta que abre paso 
a la carne, la mayonesa, la cebolla y el 

tomate fresco. 
 Precisamente esto es lo que bus-

can  artistas, músicos y cocineros de 
primera línea que llegan a 
O´Higgins  63 casi al llegar a Prat. No  
es casual que el lema sea: “La con-
cepción del rock y los sanguches”. De 
hecho, las fotos de músicos junto al 
mural con la ruta de buses y bandas 
penquistas hipnotizan a los clientes. 

  “Los sanguches están en $3.500 a 
$4 mil, que son los precios generales. 
Las enjundias son las tradicionales 
pailas. Tenemos macha a la parme-
sana, ceviche fresco, de jaibas, de 
carne al ají o al pil pil y eso van con 
hongos de temporada. Igualmente 
tenemos curanto en olla y vamos a in-
corporar el chupé de jaiba”, detalla 
Estrada. 

La excelente atención es otro plus. 
“Empezamos tres con mi socio Luis 
Lagos y hoy ya somos diez. Los chicos 
que atienden son buenos. Saben que 
a más venta, hay más ganancia y pro-
pinas. Se trabaja en equipo y ese es el 

otro secreto de la Fuente Penquista, 
donde se genera un sentido de perte-
nencia”, destaca Estrada. 

 
 Revalorizar la cocina chilena  

 El nacimiento de la Fuente Pen-
quista tampoco no fue casual. “De un 
tiempo a esta parte todo estaba sú-
per gringo, súper peruano, super ni-
kkei, ¿cachai? Entonces faltaba un 
elemento que pudiera generar empa-
tía a través de dos conceptos súper 
entretenidos y locales. Uno es el tema 
del rock, por que Conce es la cuna. Lo 
otro, es ese sistema tan democrático 
y transversal de comunicar toda la in-
tercomuna. Por $460 pesos puedes 
recorrer ocho cuadras para ir al sú-
per o puedes salir de los cerros de Tal-
cahuano y llegar a Hualqui cruzando 
tres comunas. Entonces eso fue lo 
que logré visualizar, por eso mismo 
los precios de nuestro Menú son pa-
recidos. La idea es que todos tengan 
la posibilidad de probar lo que quie-
ran”, revela “Pepo”  Estrada. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.854,98

COMMODITIES 

0,47% Igpa 24.286,47 0,46%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $889,84 Cobre (US$/libra)$2,63
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $46,71

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$46.787,00

$26.672,20
Dólar Observado $662,22 Euro $760,92

Enfatiza que nada es al azar, ya que 
hay una estrategia. “Tratamos de  re-
valorizar la cocina chilena y  el éxito 
de la Fuente Penquista igualmente es 
por las formas de comunicarnos en 
las redes sociales a cargo de la agen-
cia Valiente, del Feña Cartes”. 

Puede que no sea exagerado en de-
cir que hoy son el ícono gastronómi-
co de una generación. “Hay gente que 
se va de la ciudad y no nos olvida. Una 
vez me pidieron una apertura espe-
cial para celebrar una cumpleañera 
que quería disfrutar de sus sangu-
ches”, cuenta a modo de anécdota. 

Y finaliza a modo de resumen 
mientras da vuelto a un satisfecho 
parroquiano : “Este fenómeno de la 
Fuente Penquista ha ido creciendo 
súper rápido por la calidad de los 
productos, sus precios y  la onda que 
tiene el local”.

EN AGOSTO Emilio 
Estrada participará de la 

Fiesta del Chancho 
Muerto en Talca.



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 8 de julio de 2017 13

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALEJANDRO CERDA, PRESIDENTE DE LA NUEVA ASOCIACIÓN DE ARQUITECTOS QUE NACE EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO:

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De hermanos y primos arquitec-
tos, Alejandro Cerda lidera Arqui-
tectura y Urbanismo Punto Cero 
Ltda. una empresa de arquitectura 
especializada en loteos y urbaniza-
ciones que junto a otras 21 oficinas 
similares forman parte de la nueva 
asociación gremial de arquitectos 
por la construcción sustentable. 

“Somos el primer gremio de ar-
quitectos en construcción susten-
table del país y la Región”, desta-
có el profesional y empresario del 
rubro quien además explicó al dia-
rio  los objetivos y alcances de esta 
organización. 

- ¿Qué es la Asociación Gre-
mial de Arquitectura y Construc-
ción Sustentable? 

- Nos formamos al alero de la 
Universidad del Bío Bío, con el fi-
nanciamiento de Corfo y Copeval 
como entidad postulante, se desa-
rrolló el año pasado el primer año 
del nodo de Arquitectura sustenta-
ble. Como consecuencia de ello, se 
generó la Asociación Gremial de 
Arquitectura Sustentable que aca-
ba de ser firmada para ser presen-
tada al Ministerio de Economía y 
constituirse formalmente. 

- ¿Cuáles son las proyecciones 
del gremio? 

- Queremos convertirnos en ac-
tores y voceros relevantes respecto 
de la construcción sustentable en 
principio en Bío Bío y luego espera-
mos a nivel nacional, ya que somos 
el primer gremio de arquitectos en 
construcción sustentable del país. 

- ¿Cuál es el objetivo de su for-
mación? 

- La idea es reunir al máximo de 
oficinas de arquitectura que estén 
desarrollando su quehacer en tor-
no al diseño sustentable, toda vez 
que es responsabilidad de todos 
mantener condiciones no conta-

“Somos el primer gremio de arquitectos 
en construcción sustentable del país”
Entidad surge al alero de la U. del Bío 
Bío, Corfo y el Nodo de Arquitectura 
sustentable. Promueve mayor confort 
térmico sin huella de carbono.  

minantes y sostenibles en el tiem-
po para la construcción de nuestras 
ciudades. 

- ¿Quiénes forman parte del 
gremio? 

- La agrupación se formó inicial-
mente con 4 empresas que patroci-
nan legalmente la formación, pero 
inmediatamente se adscribirán 22 
empresas de arquitectura  (que for-
man parte del Nodo de Arquitectura 
sustentable) y luego esperamos llegar 
a un universo mayor en la medida 
que difundamos nuestro quehacer. 

- ¿Por qué es importante hoy 
día la construcción sustentable? 

- El permanente y constante de-
terioro del planeta, obliga a tener 
una vinculación con nuestro 
quehacer profesional que disminu-
ya la huella de carbono en las cons-
trucciones. Eso empieza en el pro-
ceso de diseño y se materializa en 
obras que llegarán a tener una baja 
demanda energética tanto en su 
ejecución como en operación. 

- ¿Qué beneficios tiene para la 
economía? 

- La utilización de variables biocli-
máticas, tales como ventilación na-
tural, exposición al sol, cerramien-
to a las zonas frías son medidas que 
solo siendo consideradas en la eta-
pa temprana de diseño, mejoran por 
si solo el requerimiento energético 
de las edificaciones. Estas variables 
no tienen costo directo y solo bene-
ficios para los habitantes. 

Existe además una serie de siste-
mas pasivos de acondicionamien-

ISIDORO VALENZUELA M.

avanzados en esta materia? 
- En general los países nórdicos 

como Alemania o Suiza están a la 
vanguardia y van 70 años adelanta-
dos respecto de nosotros y que tie-
ne directa relación con el nivel de-
sarrollo de la economía.

to térmico, tales como aislación de 
muros, techumbres etc, con pro-
ductos disponibles en el mercado, 
que permiten tener un mejor de-
sempeño energético de las vivien-
das. Esto permite tener ahorros 
sustanciales en el consumo de 
energía y además alargando la vida 
útil de las edificaciones. 

Todo esto produce un confort 
térmico sin demanda energética y 

consecuentemente sin huella de 
carbono para el planeta. 

- ¿Existe algún indicador que 
mida el nivel de construcción 
sustentable de una región o país? 

- Todavía no existe, lo que sí exis-
te es una calificación ambiental a 
través de un programa piloto del 
Serviu que califica variables como 
pérdidas de calor y ventlización. 

- ¿Cuáles son los países más 

22
Empresas de arquitectura forman parte 
de la nueva Asociación de Arquitectos 
por la construcción sustentable. 

“El IPC de junio se ubica en 0,4% 
negativos, ampliamente bajo lo an-
ticipado por los distintos actores 
económicos, lo cual es producto 
de una caída en precios, y la varia-
ción anual de la inflación retroce-
de a 1,7%, situándose bajo el rango 
meta de la autoridad monetaria”, 
precisó el seremi de Economía, 
Iván Valenzuela. 

La disminución del IPC produci-
rá baja del valor de la Unidad de Fo-
mento (UF) durante un mes. “Así, 
aquellos que posean créditos hipo-
tecarios o de consumo, con este 
mecanismo gozarán de esta reduc-

IPC negativo reducirá el valor de la UF
siones que componen la canasta 
muestran caídas en precios respec-
to al mes anterior. La división de Re-
creación y Cultura configura la 
principal incidencia negativa, expli-
cada por una reversión del impor-
tante incremento en el precio del 
producto paquete turístico. Adi-
cionalmente, precios de transpor-
te aéreo y gasto común, dan cuen-
ta de importantes incidencias ne-
gativas en el IPC del mes. En el IPC 
de junio, sin embargo, se manifies-
tan caídas generalizadas en pre-
cios y un 48% de los productos de la 
canasta muestran retrocesos. (SM)

ROMILIO PASMIÑO G.

DIVIDENDO DEL hipotecario se verá beneficiado con el IPC negativo.

ción en sus cuotas”, destacó la au-
toridad regional. 

Las cifras entregadas ayer por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
dan cuenta que seis de las 12 divi-

-0,4%
fue el IPC de junio, según las cifras 
entregadas por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE).
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Viña Cucha Cucha y su esfuerzo 
por revalorar el Valle del Itata

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

SUS PARRAS TIENEN 200 AÑOS Y MÁS Y SON LAS MÁS ANTIGUAS DE CHILE

“Estamos trabajando con 
los pequeños viñateros del 
Itata, esforzándonos por que 
se la crean, que entiendan el 
valor que tienen en sus viñe-
dos y el enorme potencial del 
valle del Itata, que por sus 
características únicas, se se-
paran de los tradicionales va-
lles de la zona central, y eso 
en estos tiempos de por sí es 
un muy buen atributo para 
abrir nuevos mercados”. 

Así lo explica la reconoci-
da enóloga, Ana María 
Cumsille, quien confidencia 
que en lo personal y profesio-
nal está totalmente entusias-
mada con el valle, el cual has-
ta ahora no conocía. 

“Se trata de parras de más 
de 200 años que no se en-
cuentran en otra parte de 
Chile. La viña, cuando es an-
tigua, adquiere un equilibrio 
de forma natural, lo que hace 
que los vinos que se produz-
can sean de muy buena cali-
dad, y es un activo que tiene 
el Itata y no la zona central”. 

Cabe recordar que en el 
Valle del Itata, más del 60% 
de las viñas corresponden a 
plantaciones “de rulo” o “en 
cabeza”, esto es, sin un siste-
ma de conducción o “espal-
dera”. Aquí se concentran las 
cepas tradicionales, siendo 
posible encontrar de mane-
ra mucho más masiva que en 
otras zonas las variedades 
país y moscatel y casi exclu-
sivamente la variedad 
cinsault, que los viñateros 
llaman “cargadoras”. 

Estas parras no poseen sis-
tema de riego y se denomi-
nan “vinos de secano”. 

Ojos de expertos se han maravillado al redescubrir las bondades de la zona 
vitivinícola, y buscan crear una sinergía alrededor de los miles de pequeños viñateros.

como el combate de Cucha 
Cucha, que se produjo el 23 
de febrero de 1814 durante el 
período de la Patria Vieja.  

Expropiada en esa época, 
fue devuelta, tras un largo 
juicio, por el general Ramón 
Freire a la familia Urrejola, en 
cuyas manos se divide, pero 
se mantiene hasta 1973, 
cuando es expropiada por la 
reforma agraria. 

En 1978, anulado el acuer-
do expropiatorio, se devuel-
ven a sus antiguos dueños 
quinientas hectáreas, un 
cuarto de la extensión origi-
nal. Luego, los Urrejola la 
venden a la familia Giner y en 
2007 es adquirida por la em-
presa Arauco. Hoy nueva-
mente las viñas ocupan las 
antiguas tierras para la pro-
ducción de vinos de calidad. 

El gerente de viña Cucha 
Cucha, Patricio Middleton, 
informa a su vez que ya tie-
nen la primera cosecha em-
botellada, recién terminaron 
las etiquetas para entrar a 
comercializar dentro y fuera 
de Chile, siendo los prime-
ros destinos Canadá y paí-
ses escandinavos. 

“Lo bueno de este trabajo 
es que tiene un fuerte compo-
nente social, porque busca-
mos respaldar el trabajo de 
pequeños viñateros de ma-
nera tal de mejorar su situa-
ción económica, trabajando 
organizadamente, enseñán-
doles nuevas técnicas para 
que mejoren su ya buen vino. 
Buscamos asociarlos junto a 
nosotros en la compra de bo-
tellas y corchos, de manera 
que accedan a mejores pre-
cios y productos, y además 
buscamos elevar el precio 
que hoy está pagando la in-
dustria, relevando la impor-
tancia de lo que acá existe, y 
dándole el valor que corres-
ponde”, planteó Middleton. 

Asimismo, el subgerente 
de Asuntos Públicos de Arau-
co, Guillermo Mendoza, ex-
plicó que la compañía vio en 
su viña Cucha Cucha que se 
podía impulsar un proyecto 
de valor compartido. 

“Vimos que hay un activo, 
con la propiedad muy ato-
mizada con más de 5.500 pe-
queños productores y con 
quienes buscamos una rela-
ción de largo plazo”. 

FOTOS: GENTILEZA VIÑA CUCHA CUCHA

PATRICIO MIDDLETON y Ana María Cumsille.
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300%
buscan aumentar las ventas ver-
sus 2016, pasando de $106 millo-
nes a $310 millones.

Historia 
Los jesuitas adquirieron, 

ya sea por compra o por he-
rencia, grandes haciendas en 
la región cercana a Concep-
ción, a las que dotaron de 
una infraestructura de moli-
nos, viñas y animales. En el 
remate de las “temporalida-
des” de la Compañía de Jesús, 
el 15 de marzo de 1775, la ha-
cienda fue adquirida por Ale-
jandro Urrejola y Peñaloza, 
fundador de esta familia en 
Concepción y que fueron 
realistas en la Independen-
cia. La hacienda fue escena-
rio de combates y guerrillas, 
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Presentando la segunda parte 
de “Me verás volver”, la 
banda tributo a Soda 
Stereo se presentó en 
el escenario de Puerto 
Marina de Talcahuano, 
tocando más de una 
veintena de éxitos que 
hicieron vibrar a cada 
uno de los asistentes 
al concierto. 

ROBERTO SANTANA, Marcela Briones y Sebastián Santana.

KATHY INTVEEN, Valentina Garrido y Yessica Intveen.

GONZALO JORQUERA  y Bernardita Vega.

YESSICA 
PEÑA  y 
Paola Jara.

ISIDORA VALENZUELA  y Maritza Concha. JUAN MONSALVE  y Ana Luisa Vargas.ANTONIO SEPÚLVEDA, Ruby Ortiz y Matías Sepúlveda.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Prófugos:  
Homenaje al 
legado de Cerati

ALEJANDRA 
HUERTA  y 

Roxana Vega.

POLETTE y 
Hernán 

Madariaga. 
Fabiola 

Espinoza.

MARJORIE 
ROMERO  y 
Rodrigo 
Novoa.
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Corbiobío lanza  
la campaña  
“Todo Chile 
 es Chile”

En el marco de su 33° aniversario, la Corporación Privada de Desarro-
llo de la Región del Bío Bío, Corbiobío, lanzó oficialmente, ante el sector 
productivo, la campaña informativa “Todo Chile es Chile”, ofensiva que 
apunta a que los candidatos presidenciales asuman compromisos concre-
tos con la Región del Bío Bío. 

En la actividad realizada en el Club Concepción, también se dieron a co-
nocer las prioridades y ejes estratégicos de la Región, que son indispensables 
para reactivar la economía local.

ALFREDO 
MENESES, 
Carlos Vera, 

Claudio 
Lapostol y 

Sergio Jara.

CLAUDIO LAPOSTOL,  
José Miguel Stegmeier, 

Milán Fabiajnovic y 
Pedro Díaz.

PEDRO BADILLA, Alejandro Riquelme, Carlos Essmann y 
Claudio Lapostol.

Voluntarios de Más Color más 
Calor de Gas Sur juntos al Hogar 
de Cristo entregaron ayuda 
solidaria de invierno 

Los voluntarios de Más Color más Calor junto al 
hogar de Cristo realizaron la primera entrega de Kits 
Invierno otorgados por Gas Sur para las personas 
en situación de calle en la provincia de Concep-
ción. Los Kits entregados por Lady Color cuen-
tan con una bolsa seca para la lluvia, cuello, 
guantes y frazada de polar, calcetines térmi-
cos y una polera de primera capa para capear 
las bajas temperaturas de la temporada. 

VOLUNTARIOS PARTICIPANTES en la campaña Calor-Color de Gas Sur.

NATALIA FIGUEROA y Guillermo 
Berrocal.

CAROLINA RIQUELME y Juan 
Claudio Acuña

LEONARDO 
BELMAR y  
Lady Color. 

RONALD RUF, Gonzalo Mercado y Fernando Escobar.

ROGER 
SEPÚLVEDA, 
Juan Eduardo 
King, Claudia 
Hernández y 

Ernesto 
Montalba.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PABLO NICKEL y Loreto Luna.

ÁNGELICA MUÑOZ, Ester 
Guijalba, Paula Muñoz y 

Carolina Muñoz.
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Charlie 
Flowers
Al momento de hablar y referirse a la movida o estilo del hip-hop local, es un referente. 
Con casi 30 años en la escena musical de la zona, ha forjado su camino a pulso y 
totalmente de manera independiente, sus siete discos solistas -y otros 10 entre 
colaboraciones y como parte de algún grupo- avalan una sólida y autogestionada senda. 

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: RAPHAEL SIERRA PINTO.

“Siempre vanguardista, 
siempre vinculado con la 
electrónica, porque el sonido 
breakbeat nace de eso, de ahí 
viene el breakdance, la pri-
mera expresión de la cultura 
hip-hop en Talcahuano, y 
también en el mundo entero. 
Guanochorerostyle (sic) me 
autodenomino y es como 
defino mi propio estilo, con 
mucha influencia del funk, el 
soul, y el jazz, los que le dan 
un toque ácido y rockero a la 
vez a mis bases, para que no 
pierda ese sonido experi-
mental y minimalista en 
vivo, algo que  siempre ha 
caracterizado mi composi-
ción musical”.  

Al respecto, agregó que 
“en este sentido ha sido in-
mensa la colaboración de 
mi amigo DJ Rapha en los 

“El hip-hop se dio de for-
ma natural en 1988 como 
paya urbana sin querer y sin 
saber, lo aprendimos o más 
bien supimos de su existencia 
gracias a una revista de  mul-
ticulturalidad de Nueva York, 
la que se basaba en el graffi-
tti hip-hop. Junto a mi primer 
grupo, Faction Destroy, des-
cubrimos que los ritmos que 
estábamos fabricando eran 
rap music”, apuntó el músico 
oriundo de Talcahuano, co-
muna desde donde ha des-
plegado sus hipnóticas me-
lodías al resto de la Región. 

Un camino en el que se ha 
ido adaptando a los tiem-
pos y evolucionado en la ma-
nera de hacer su música, 
aunque igual sin perder su 
esencia o el sello propio de 
Flowers.  

cortes de samplings  y 
scratsh, en todos mis discos 
como solista, con el trabajo 
desde que tocábamos jun-
tos en el grupo Apatrida,  a 
fines de los años noventa”, 
explicó.  

 
Vía independiente 

Siendo este estilo musical 
abierto y de amplio espectro 
en el ámbito de las temáticas 
que aborda, al cantante basa 
sus letras en “la contingen-
cia social de mi ‘pobla’, mi 
ciudad, mi país y del mundo, 
de lo que vivo nace todo. Sin 
lo que vivimos a diario la cul-
tura hip-hop, del rap, el 
break, y el graffiti no existi-
ría políticamente como de-
bería ser. O sea pregúntale 
políticamente por nuestra 
cultura a cualquier breaker, 

P

UN PANORAMA
CORREDOR SUR DE DANZA CONTEMPORÁNEA

Hoy a las 19.30 horas se presentará “En 
lugar de nada”, montaje del Ballet Muni-
cipal de Cámara de Valdivia. Presentación 

en el marco del programa Corredor Sur 
de Danza Contemporánea. Centro  
Cultural de Tomé, Sotomayor 947.  

Entrada liberada. 

rácticamente todo en la 
vida de Charlie Flowers ha 
sido la música, en lo pun-
tual el hip-hop. Una larga ca-
rrera de 29 años que con-
templa 17 discos, 7 de ellos 
en plano solista.  

UNA PELÍCULA
SPIDER-MAN REGRESO A CASA

Emocionado por su experiencia con los 
Vengadores, Peter Parker regresa a casa, 

donde vive con su Tía May, intentando 
volver a su rutina diaria normal, distraído 

por los pensamientos de probarse a sí 
mismo que es más que simplemente  

Spiderman. En Cinemark. 

UN LIBRO
“EL SIMPATIZANTE”

Thriller cargado de ritmo y tensión, una 
novela de espías que también es una do-
lorosa reflexión sobre la inmigración y un 
necesario ajuste de cuentas con la visión 
que Estados Unidos ha transmitido de la 
guerra de Vietnam a través de libros y 

películas.$18.900 en Qué Leo.
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En Concepción la narrativa ha tenido una ex-
plosión maravillosa. Dentro del amplio abanico 
de autores que hoy están en plena producción, 
encontramos a Tito Matamala, Luz Marina Ver-
gara, Marcelo Rioseco, Patricia Cerda, Ingrid 
Odgers, Carlos Basso, Roxana Heise, Francisco 
Parra, Marta Améstica y Marisol Montero, en-
tre otros. Pero existe un narrador fundamental 
que ha sido poco difundido: Claudio Inzunza, au-
tor que partió publicando sus primeros textos 
en los ‘80 en la revista “El ciudadano de dos 
mundos”, luego en la revista “Difusión” y en los 
‘90 aparecieron sus textos en el afamado pasquín 
literario “El amante de la china del Norte”.  

   Oriundo de Concepción, ciudad en la que vi-
vió sus primeras experiencias literarias y sus pri-
meros fracasos en la vida: intentó ser chef, cons-
tructor civil,  peleador de todo vale y finalmente 
intentó ganarse la vida apostando en el casino, 
para lo que demostró gran talento. Años más 
tarde, se fue a vivir a Cabrero y de ahí a Florida y 
luego volvió a Concepción, el año 2000 decidido 
a escribir su primer libro, tras la insistencia de su 
hermana y de quien les habla. Se enclaustró en 
una pensión en donde escribió la novela “La es-
túpida y excéntrica vida de un patiperro”, que se 
inspira en sus propios recuerdos; es una explora-
ción exhaustiva de los mejores chascarros o tro-
piezos de sus años de juventud y su paso a la ma-
durez, en sus páginas el autor se desnuda y se ex-
pone y eso se agradece, desempolva una buena 
batería de anécdotas que hacen reír a diestra y si-
niestra. Paralelamente comenzó a hacer reseña 
y crítica en revistas de corto tiraje de Valparaíso 
y Concepción.  

El año 2015 le propuse escribir un pequeño en-
sayo para el libro que estaba preparando por en-
tonces, y que salió a la luz a fines del año pasa-
do con el nombre “Panorama de la narrativa de 
Concepción 1990-2016”. Su artículo me parece 
que es una pieza fundamental de su producción. 
Como lírico, pertenece a la generación de poe-
tas penquistas como Javier Bello, Juan Herrera, 
Rodrigo Palominos, Damsi Figueroa, Gabriela 
Soto y Herman Johnson. A veces me lo encuen-
tro a altas horas de la noche en La Bodeguita de 
Nicanor, Casa de Salud o en el Neruda, donde me 
habla de sus últimos escritos como un anciano 
divertido y trasnochado. Me acaba de contar que 

en unos meses se va a 
hacer un doctorado 
en literatura de una 
prestigiosa universi-
dad de Estados Uni-
dos, así que desde 

aquí le deseo el mejor 
de los viajes.

ME INSPIRO EN LA CONTINGENCIA SOCIAL DE MI ‘POBLA’, MI CIUDAD, 
MI PAÍS Y DEL MUNDO, DE LO QUE VIVO NACE TODO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

trabajadora de nuestra ciu-
dad puerto por partida do-
ble”, manifestó el músico. 

Con múltiples tocatas y di-
ferentes lugares por visitar, 
Flowers está a la espera de 
concretar un par de presen-
taciones por el extranjero. 
“Tocar demasiado en todos 
lados, ya sea a nivel nacional 
como en el extranjero. Hay 
una gira en ciernes para el 
próximo año a México, ahí 
veremos si resulta”, concluyó. 

Para quienes quieran inte-
riorizarse más en la música 
de Charlie Flowers, inclu-
yendo su último larga dura-
ción, visitar el soundcloud 
del músico y Youtube.

graffiter o rapper de la ciu-
dad y muy pocos te contes-
tan con fundamento. Hay 
mucha pose en esta cultura 
a nivel internacional, par-
tiendo de la industria musi-
cal comercial de gringolan-
dia, que genera modas y ten-
dencias en la música, más 
que un mensaje cultural”. 

En mayo pasado Flowers 
realizó -en Artistas del Ace-

Mi ultimo trabajo esta dedi-
cado a la gente de San Vi-
cente que vive intoxicada y 
dejada de lado por las auto-
ridades, que potencian el 
puerto internacional y no la 
calidad de vida, y el me-
dioambiente de las pobla-
ciones aledañas de este 
puerto como Partal, Liber-
tad, Arenal, los cerros del 
puerto, entre otras. A la gente 

ro- el lanzamiento de su úl-
timo álbum titulado “San Vi-
cente - 75 Revoluciones”, tra-
bajo que se inscribe dentro 
de su discografía, y como ha 
sido la tónica en su senda 
compositiva musical “inde-
pendiente ¡como siempre!, 
he estado al margen de los 
sellos y las grandes ligas de 
pop music chilensis, las ra-
dios y tv locales no me tocan. 

Sobre un escritor 
desconocido

Escritor local

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Tras la contundente victoria de la semana 
pasada ante Sportiva Italiana, uno de los líde-
res de la Libcentro A, por 74-67, el Deportivo 
Alemán de Concepción buscará continuar su 
racha al alza hoy como visita. 

El quinteto dirigido por Rodolfo Cáceres 

enfrentará esta noche a partir de las 20:00 ho-
ras a Arturo Prat, duelo que se jugará en el For-
tín Prat, en San Felipe. 

Los germanos se ubican en el séptimo pues-
to de la tabla con un registro de 4 victorias en 
10 partidos, y Arturo Prat es cuarto.

Alemán quiere seguir escalando en la Libcentro A

CAROLINA ECHAGÜE M.
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U. DE CONCEPCIÓN VISITA A ESPAÑOL DE TALCA POR LA LIBCENTRO B
No es un partido más y el resulta-

do no da lo mismo. Un duelo clave 
por la Zona Sur de la Libcentro B 
disputará esta noche la Universi-
dad de Concepción, cuando en con-
dición de visitante se mida ante el 
actual campeón de la Liga Nacional 
de Básquetbol, Español de Talca. 

El encuentro es el último de la 
fase regular para los del Campanil, 
que arriban a esta instancia con un 
registro de 9 triunfos en igual canti-
dad de duelos disputados. Esto, lue-
go de derrotar en casa la semana pa-
sada de forma contundente a Tin-
guiririca de San Fernando por 83-63, 
resultado que les permitió asegu-
rar el primer puesto de su zona, in-
dependiente del resultado de hoy. 

Por lo anterior, en la UdeC busca-
rán esta tarde una victoria que les 
permita enfrentar la próxima etapa 
en condición de invictos, y además 
asegurar la localía de forma defini-
tiva en todas las llaves de playoffs, 
como el mejor primero de los tres 
grupos del torneo. Eso sí, al frente 
tendrán a un duro escollo como es 
el quinteto talquino. 

Su rival, en tanto, se ubica en la 

Con la obligación de 
ganar para ser el 
mejor de los líderes

quinta posición de la Zona Sur, con 
un rendimiento de tres victorias y 
dos derrotas en cinco encuentros 
jugados, y además del Campanil, 
deberá enfrentar mañana a Tingui-
ririca San Fernando en uno de sus 
duelos pendientes. 

“Va a ser el partido más difícil de 
esta fase, por lo que representa el 
equipo de Español y más en condi-
ción de visita. Será una experiencia 
linda de enfrentar, anticipamos un 
encuentro duro, pero vamos a tra-
tar de ganar allá”, comentó al res-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras quedar primero de la Zona Sur, el Campanil necesita 
una victoria más en la lucha con Boston College por tener 
el mejor registro, y ventaja de local en todos los playoffs.

pecto el técnico de la UdeC, Santia-
go Gómez. “Sería una linda forma 
de terminar esta fase de grupos. Es 
importante, porque estamos pe-
leando con Boston el hecho de ser 
el mejor de los primeros de cara a 
la localía final. Nos jugamos termi-
nar entre los tres grupos primeros”, 
comentó respecto a la necesidad de 
obtener la victoria. 

Y es que al analizar al rival, en el 
Campanil están conscientes de las 
dificultades que les pondrán los 
hispanos. “Es un equipo que tiene 
una línea de juego similar al que sa-
lió campeón, con muy buenos tira-
dores de tres puntos. Hemos traba-
jado en como vamos a frenar esos 
tiradores, más el hecho de como 
suplir las ausencias, sobre todo la 
de (Luciano) Togñón”, puntualizó 
Gómez la ausencia del pivot, a 
quien también se suma nuevamen-
te Álvaro Venegas. “Además de ju-
gar bien, necesitamos estar muy 
concentrados”, agregó el DT. 

El duelo entre Español de Talca y 
la Universidad de Concepción está 
programado para hoy desde las 
20:00 horas en la capital de la Re-
gión del Maule. 

 
Duelo local 

Otro de los encuentros que mar-
cará la fecha de este fin de semana 
en la zona será el que disputarán 
esta noche Estudiantes de San Pe-
dro y Huachipato, encuentro que se 
disputará también a partir de las 
20:00 horas en el gimnasio de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción. 

Al encuentro de esta noche, el 
quinteto acerero llega con una leve 
ventaja, al registrar una victoria en 
siete duelos disputados, mientras 
que el conjunto de San Pedro de la 
Paz intentará ante los de Talcahua-
no obtener su primer triunfo en la 
Zona C de la Libcentro. 

Finalmente, en San Fernando sal-
tará a la cancha el elenco de  Andi-
no de Los Ángeles, quienes se me-
dirán ante Tinguiririca San Fernan-
do, buscando mantener el segundo 
lugar de la tabla de posiciones de la 
Zona Sur, en el que actualmente 
superan por una victoria a los de la 
Región de O’Higgins, con miras a la 
siguiente fase de la Libcentro B 
2017.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

en igual cantidad de 
partidos tiene la Universidad 
de Concepción en la Zona 
Sur de la Libcentro B.

Victorias
9

La UdeC necesita vencer esta 
noche a Español si quiere 
superar a Boston College 
como el mejor primero.

Asegurar la localía 
en playoffs
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Ocupa Troncos, con dos 
triunfos y dos caídas. Old 
John’s está décimo (un 
triunfo y tres derrotas).

Lugar
6°
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TRONCOS Y OLD JOHN’S JUEGAN HOY POR LIGA NACIONAL DE RUGBY

A continuar en la senda de la victoria

Confirmar su buen momento en 
la Liga Nacional de Rugby buscarán 
esta tarde Troncos y Old John’s, 
cuando se midan a Cobs y Old Reds, 
respectivamente, en la quinta fe-
cha del torneo. 

Los forestales serán los prime-
ros en salir a la cancha, pues su 
duelo comenzará a las 15 horas en 
la cancha del Colegio Craighouse. 
Van por su tercera victoria seguida, 
pues vienen de derrotar a Old 
Macks como visita y a Alumni como 
local. Daniel Jamett, capitán de 
Troncos, señaló que “son los actua-
les campeones, perdimos con ellos 
la final el año pasado. Estamos sú-
per motivados y con ganas de salir 
por un nuevo triunfo”. 

Sobre el partido de hoy, agregó 
que “para ganarle a Cobs debemos 
estar concentrados los 80 minutos, 
con harta intensidad y muy meti-
dos en cada jugada. Se definirá por 
detalles, entonces no hay que dar 
ventajas de ningún tipo, estar muy 
bien en defensa y hacer lo que tra-

bajamos en la semana”. 
De Cobs, Jamett indicó que “son 

un equipo muy sólido: buena defen-
sa, los diez que tienen patean muy 
bien, son muy tácticos, buen volu-
men de ataque. Por eso, hay que 
estar muy concentrados en todos 
los ámbitos del juego. Son un elen-
co súper parejo, que comete muy 
pocos errores, entonces las chances 
que tenemos debemos aprovechar-
las al máximo”. 

 Por su parte, Old John’s tam-
bién buscará sumar victorias en 

línea, pues en la fecha pasada de-
rrotó a Old Boys en su cancha de 
El Venado. Hoy, en ese mismo es-
cenario, recibirá a Old Reds desde 
las 15.40 horas. 

Rodrigo Tobar comentó de su ri-
val de hoy que “hace rato que son 
un equipo bien parejo, con buenos 
jugadores y un funcionamiento que 
conocen bien. Han ganado un en-
cuentro, y creo que el pack de for-
wards también será importante”. 

Al respecto, agregó que “el par-
tido lo proyectamos en base a lo 
que será el clima también, pues si 
llueve es otro panorama. Ahí ha-
bría que plantear un encuentro 
más cerrado, con mucha posesión 
de pelota y sobre todo hay que ser 
muy eficaces. Llegar a la zona de 
anotación contraria cuesta mu-
cho en esas condiciones, pues 
cambian varias cosas desde el pun-
to de vista técnico en caso que ha-
yan precipitaciones”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

MIENTRAS TRONCOS jugará en condición de visita, Old John’s tendrá su 
segundo encuentro consecutivo como local.

Forestales quieren tercer éxito en línea ante Cobs, y los 
ingleses buscarán su segundo triunfo seguido ante Old Reds. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor a la espera de la resurreccion 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

RAQUELA DEL 
CARMEN FUENTES 

MOYA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11:00 Hrs en la Pa-
rroquia El Carmen (Avda. Espa-
ña 271, San  Vicente, Talcahua-
no), saliendo el cortejo al Ce-
menterio 1 de este puerto. 
 
Luciana Mora  e Hijos 
Familias Ojeda Mora y Mora Se-
pulveda 
 
Talcahuano, 08 de julio de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE QUEDÓ CON TÍTULOS DE DAMAS Y VARONES DE COPA DE LAS COMUNICACIONES

En hombres, se quedó con la Copa de Oro en emotivo encuentro ante Perio-
distas No Mediáticos, mientras en mujeres lo hizo tras ganar a Radio Bío Bío.

Una gran actuación completa-
ron los elencos masculino y feme-
nino de Diario Concepción en la 
Copa de las Comunicaciones Enap 
2017, pues ambos elencos se queda-
ron con los máximos trofeos de esta 
cuarta edición del certamen. 

Las primeras en titularse fueron 
las damas, que vencieron por 3-0 a 
Radio Bío Bío en el último duelo 
del torneo. Así, cerraron una cam-
paña perfecta con tres triunfos en 
igual número de encuentros. Antes, 
se habían impuesto al elenco del 
Gore por 8 a 4 y al representativo de 
Enap por 5 a 1. 

Además, tuvieron a la goleadora 
del torneo, Erin Aránguiz, con ocho 
tantos, y a la valla menos batida, 
Consuelo Cura, que recibió solo 
cinco goles en contra. 

En los varones, la final de la 
Copa de Oro entregó un duelo lle-
no de intensidad y emociones. Dia-
rio Concepción se midió con Pe-
riodistas No Mediáticos (PNM) -ya 
se habían enfrentado en fase de 
grupos, con triunfo del Diario por 
7-5-, y se impuso en definición por 
penales luego que el encuentro 
terminara igualado a cuatro goles 
en su tiempo regular. 

El elenco de Periodistas No Me-
diáticos comenzó en ventaja de 2-
0, con tantos de Francisco Solís y 
Christian Coddou, pero el elenco 
del Diario pudo empatar antes del 
descanso con goles de Gonzalo Es-
pinoza y Paulo Inostroza. 

En el segundo lapso, el propio 
Inostroza puso el 3-2 para su equi-
po, pero Gonzalo Núñez marcó 
una nueva igualdad. Luego, nueva-
mente Inostroza apareció para 
anotar el 4-3, y cuando parecía que 
el marcador ya no se movía, PNM 
consiguió el empate con un auto-
gol de Héctor Valdés, forzando la 
definición a penales. 

Allí, la serie de tres lanzamientos 
terminó igualada a dos, y cuando 
comenzaron con un tiro por lado 
Jaime Weinborn desperdició su dis-
paro. Luego, Espinoza marcó el 
suyo, dándole el triunfo a Diario 
Concepción, que se quedó por se-
gunda vez con la Copa de Oro del 
certamen, en sus cuatro ediciones 
disputadas. 

Y al igual que en las damas, tam-
bién tuvo en sus filas al goleador del 
torneo y a la valla menos batida: 
Paulo Inostroza anotó 21 goles, y 

fue el máximo artillero junto a 
Freddy Irribarra de Radio Bío Bío -
campeón de la Copa de Plata- y 
Carlos Quezada fue el golero que 
menos tantos recibió, con 14 en los 
cinco encuentros que disputó.  

Este torneo también cuenta con 
el apoyo del Colegio de Periodistas, 
y su presidenta, María Eliana Vega, 
señaló que “estamos muy contentos 
con este intenso campeonato, que 
se enmarca en nuestras actividades 
aniversario del Colegio, y que inte-
gró tanto a damas y varones en tor-
no al deporte. Creemos que estas 
instancias son muy positivas para 
la convivencia de quienes labora-

mos en el ámbito de las comunica-
ciones de la Región”. 

Patricio Estay, gerente de Refi-
nería Bío Bío, indicó que “para no-
sotros es muy importante conocer-
nos, especialmente con los medios 
de comunicación, que son uno de 
nuestros principales nexos con la 
comunidad. Por eso posibilitamos 
estas instancias deportivas, que 
permiten la integración tanto con 
nosotros así como también entre 
los propios colegas”.

Diario Concepción celebró 
por partida doble en Enap

FACEBOOK COLEGIO DE PERIODISTAS DE CHILE
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestra querida esposa, ma-
dre, mama y suegra, Sra. 
 

MARIA ELIZABETH 
KRAMER  MIQUEL 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 12:00 Hrs. en la Pa-
rroquia San Agustin (Castelllón 
284, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Familias Travieso Kramer, Tra-
vieso Felip y Travieso Parada 
 
Concepción, 08 de julio de 2017.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre y 
abuelita, Sra. 
 

HAYDEE JEANNETTE 
RIVERA LEIVA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Divino Redentor 
( Ex--Recinto Crav), y su funeral 
será mañana después de una 
misa a las 11:00 Hrs, saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
del Sendero (Penco) 
 
Sus Hijos y Familia 
 
Penco, 08 de julio de 2017.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido padre, es-
poso, abuelo y bisabuelo, Sr. 
 

GUILLERMO 
SEGUNDO MUÑOZ 

GÓMEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Evangélica ubicada en Arrau 
Mendez 470, Pedro Valdivia bajo, 
Concepción. Su funeral será ma-
ñana, saliendo el cortejo a las 
13.30 hrs. en dirección al Cemen-
terio Parque Concepción. 
 
Familia Muñoz Miere 
Eliana Rebolledo 
 
Concepción, 08 de julio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39

8/12 6/9
LOS ÁNGELES

4/17
SANTIAGO

6/9
CHILLÁN3/16

RANCAGUA

5/12
TALCA

7/11
ANGOL

6/11
TEMUCO

8/10
P. MONTT

6/11
DOMINGO

2/11
LUNES

4/11
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Eugenio
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